

L'histoire des CSA et son lien avec les AMAP

Catégorie : Économie associative - associante

Écrit par : Stéphane Lejoly

Affichages : 29695

À la date du 20 octobre 2012, la page Wikipedia en langue française relative aux AMAP (Association pour le maintien d'une agriculture paysanne) comporte (ou comportait) de nombreuses inexactitudes et omissions sous le titre « historique », principalement quant à l'origine des CSA (Community supported agriculture).

[La page en langue anglaise de Wikipedia sur les CSA](http://en.wikipedia.org/wiki/Community-supported_agriculture) est nettement plus exacte et complète (http://en.wikipedia.org/wiki/Community-supported_agriculture). Le présent article est une traduction en langue française du passage de cette page relatif à l'historique des CSA, suivi notamment d'un extrait de la page relative à l'historique des AMAP en France.

Historique des CSA

L'agriculture soutenue par des communautés (CSA) débuta au début des années 1960 en Allemagne, Suisse et au Japon comme réponse à des préoccupations relatives à la protection et à l'urbanisation de terres agricoles. Pendant les années 1960, des groupes de consommateurs et d'agriculteurs formèrent des partenariats coopératifs pour financer l'agriculture et payer le prix véritable des coûts liés à une agriculture écologique et socialement équitable. En Europe, beaucoup de fermes de type CSA furent inspirées des idées économiques de Rudolf Steiner (Ndt : il s'agit de [l'économie associative et de la tri-articulation sociale](#)) et les expériences en agriculture soutenue par des communautés prirent forme dans des fermes en bio-dynamie. En 1965, des mères japonaises préoccupées par l'augmentation du prix de denrées alimentaires importées, la disparition de terres arables et la migration des agriculteurs dans les villes créèrent la première CSA au Japon appelé Teikei, très probablement sans relation avec les développements existant parallèlement en Europe.

L'idée pris racine aux USA en 1984, lorsque Jan Vander Tuin diffusa le concept de CSA en Amérique du Nord depuis l'Europe. À la même époque, l'agriculteur bio-dynamiste Trauger Groh et ses collègues fondèrent à Wilton (New Hampshire) la ferme communautaire Temple-Wilton. Vander Tuin était le co-fondateur d'un projet CSA appelé Topinambur situé dans la région de Zürich en Suisse. Le terme « community-supported agriculture » (CSA) est la création de Vander Tuin et de la CSA de Great Barrington qu'il fonda avec sa propriétaire, Robyn Van En. Depuis cette époque, des CSA ont été créées dans toute l'Amérique du Nord – principalement dans le nord-ouest, à la côte Pacifique et au Canada. L'Amérique du Nord accueille actuellement au moins 13.000 fermes en CSA dont 12.549 sont situées aux USA selon le département US de l'Agriculture en 2007. La croissance des CSA semble être corrélée avec des prises de conscience croissantes liées au mouvement environnementaliste aux USA. Les fermes « Angelic Organics » et « Roxbury » constituent des exemples de CSA bien établies et à large échelle. Les CSA sont même devenues populaires dans des environnements urbains, ainsi que le montre la « Coalition de la ville de New York contre la faim », qui a son propre programme CSA dans des endroits situés dans les cinq arrondissements de la ville. La plus large participation à une CSA, avec environ 13.000 familles participantes, est celle de la ferme « Fresh To You in Capay Valley » située en Californie.

Le réseau des CSA du Québec (17 années d'existence en 2012) est l'un des plus vaste du monde. Il s'agit d'un système unique où une association non lucrative contacte les

L'histoire des CSA et son lien avec les AMAP

Catégorie : Économie associative - associante

Écrit par : Stéphane Lejoly

Affichages : 29695

consommateurs pour les agriculteurs et offre un support technique à ces derniers. Plus d'une centaine de fermes font partie de ce réseau (voir www.equiterre.org).

Historique des AMAP en France

(extrait de Wikipedia français à la date du 19/10/2012).

Le principe d'une distribution hebdomadaire de légumes à des réseaux d'adhérents-consommateurs a été introduit en France par les Jardins de Cocagne aux débuts des années 1990 (chantiers d'insertion de personnes en difficulté par le maraîchage biologique). Toutefois, les Jardins de Cocagne n'ont rien à voir avec les AMAP : il s'agit d'un objectif purement social, il n'y a pas de contrat de saison, pas de préfinancement de la récolte et pas de point de distribution collectif proche des consommateurs.

En 2000, Denise et Daniel Vuillon, couple de maraîchers pratiquant déjà la vente directe et une production biodiversifiée dans l'ouest du Var à Ollioules, rendirent visite à leur fille en stage d'architecture aux États-Unis. En parcourant une rue à Manhattan, Daniel Vuillon aperçut des gens qui s'affairaient autour de gros paniers de légumes sur le parvis d'une petite église. Intrigués, les Vuillon découvrirent alors un groupe de consommateurs de CSA que leur fermier venait de livrer en légumes fraîchement récoltés. Ils rendirent donc visite à ce fermier à une heure de route de New-York, ils discutèrent de cette expérience, trouvèrent l'idée intéressante et l'étudièrent sur place.

Suite à une réunion organisée par ATTAC à Aubagne en février 2001 sur le thème de la « malbouffe », durant laquelle les Vuillon présentèrent le concept des CSA et ses avantages, des consommateurs furent motivés. Trois réunions se sont tenues. Le 8 avril avait lieu le pique-nique à la ferme qui reste une étape importante dans la création de la première AMAP de France. Le 17 avril 2001, le premier panier (sur un total de trente-deux) était livré par « Les Olivades » aux consommateurs d'Aubagne. Cette première distribution s'est déroulée sur un parking mis à disposition par une « amapienne ».

Une pionnière d'exception : Robyn Van En

Robyn fut la co-fondatrice d'une des toutes premières fermes en CSA aux USA en 1985. Elle joua ensuite un rôle décisif dans la propagation du concept et de la pratique des CSA aux USA en s'impliquant dans la création de plus de 200 CSA (!) et en diffusant sans relâche les concepts de base. Elle décéda à l'âge de 49 ans d'une crise d'asthme en janvier 1997.

[Cliquez ici pour consulter une page relative à sa biographie en langue anglaise.](#)

L'histoire des CSA et son lien avec les AMAP

Catégorie : Économie associative - associante

Écrit par : Stéphane Lejoly

Affichages : 29695
